

1. DEMOGRAFIA

1.1 POBLACIÓN TOTAL

De acuerdo con la información suministrada por la Dirección departamental de salud del Cauca, que es tomada año tras año desde 1989 (Tabla 1), la población total en 1997 asciende a 28300 habitantes, que representan el 2.3% de la población total del Departamento del Cauca. El 64% de la población se asienta en el sector rural y el 36% restante en el sector urbano. La densidad poblacional es de 37 Hab / Km², cifra ligeramente por debajo del promedio departamental (40.87 Hab/ Km²).

De acuerdo con esta investigación, la población debidamente concertada con las comunidades desde el nivel veredal asciende a 32453 habitantes de los cuales el 36.8 % (11950 habitantes) se localizan en la cabecera Municipal y 63.25 en la zona rural (20503 habitantes).

1.2 POBLACIÓN POR GRUPOS DE EDAD Y GÉNERO

Del total de la población, el 46% (12990 habitantes) se encuentran en el rango de 15 - 44 años, en general el 84% (23648 habitantes) es población menor de 44 años, lo cual sugiere una población de gente joven expansiva con tendencia de ascenso y pico de población en edad mayor, propia de comunidades tercermundista , y una alta dependencia económica y social debido a que la fuerza laboral se encuentra entre los 15 - 44 años de edad.
Figura 1.

En cuanto a la distribución por Género, (Figura 3), en el municipio se conservan porcentajes casi iguales para hombres y mujeres.

1.3 POBLACIÓN POR DIVISIONES TERRITORIALES.

Para efectos administrativos municipales, laborales, institucionales y de identidad regional de la población en el Municipio de Patía, está dividido en tres zonas claramente definidas con sus respectivos corregimientos, la zona de meseta, El Plan y la Cordillera. En la maseta se concentra el 44.04% (14295 Habitantes) de la población y dentro de esta, el 83.6% (11950 Habitantes) se asienta en la cabecera municipal de El Bordo. (Tabla 2). En la zona de Cordillera esta el 34.1 % (1067 habitantes) de la población sobresaliendo en su orden los corregimientos de la Mesa, Santa Cruz y brisas, como los de mayor población . En la zona del plan se concentra 21.85% de la población (7091 habitantes), A su interior Patía y El Estrecho albergan 65.6 % de la población, Figura 2 .

En síntesis la cabecera municipal y los corregimientos de Patía y El Estrecho constituyen los mayores centros poblacionales del Municipio.

1.4 DENSIDAD POBLACIONAL D_p

La densidad poblacional es la relación que existe entre el número de habitantes de un municipio y el área ocupada por ellos. Se mide en habitantes por kilómetro cuadrado y se calcula por medio de la siguiente fórmula:

$$D_p = \text{No. Habitantes} / \text{Superficie en kilómetros cuadrados}$$

Para jerarquizar las densidades a nivel veredal, se tuvo en cuenta el tamaño de la Unidad Agrícola Familiar (UAF) y el número promedio de personas que conforman el núcleo familiar.

La UAF es una estimación del área que requiere una familia del sector rural para su sostenimiento económico. El área que corresponde a dos UAF ocupada por una sola familia daría una baja densidad poblacional, contrario a ello en un área menor a una UAF se entiende como alta densidad.

El siguiente cuadro muestra los grados de densidad de acuerdo con los rangos establecidos a partir del tamaño de la UAF y el número de personas por familia:

Tabla 3. RANGOS ESTABLECIDOS POR TAMAÑO DE LA UAF

GRADO DE DENSIDAD	No. IND. FAMILIA / No. UAF
Muy bajo	Menores a (7 personas / 2 UAF)
Bajo	Entre (7 personas / 1 ¼ UAF) y (7 personas / 2 UAF)
Medio	Entre (7 personas / ¾ UAF) y (7 personas / 1 ¼ UAF)
Alto	Entre (7 personas / ½ UAF) y (7 personas / ¾ UAF)
Muy Alto	Mayores a (7 personas / ½ UAF)

Para el caso del Municipio de Patía se estimó que el núcleo familiar promedio está compuesto por 7 personas (Según información obtenida en los Talleres de Participación Comunitaria) y la UAF estimada es de 13 ha. (Según Censo del Minifundio para Colombia 1994, Ministerio de Agricultura)

En el siguiente cuadro se muestran los grados de densidad de acuerdo con los rangos establecidos a partir del tamaño de la UAF para éste municipio y el número de personas por familia:

Tabla 4. GRADOS DE DENSIDAD POBLACIONAL MUNICIPIO DE PATIA

GRADO DE DENSIDAD	No. IND. FAMILIA / No. UAF en ha	DENSIDAD (Dp)		% Superficie	Número de Veredas
		hab/ha	Hab/km ²		
Muy bajo	Menores a (7 ind / 26 ha)	< 0.26	< 26	74.6	60
Bajo	Entre (7 ind/ 16.25 ha) y (7 ind/ 26 ha)	0.26 - 0.43	26 – 43	10.3	15
Medio	Entre (7 ind / 9.75 ha UAF) y (7 ind / 16.25 ha)	0.43 - 0.71	43 – 71	6.65	11
Alto	Entre (7 ind / 6.5 ha) y (7 ind / 9.75 ha)	0.71 – 1.07	71 – 107	6.51	8
Muy Alto	Mayores a (7 ind / 6.5 ha)	> 1.07	> 107	1.89	8

Ejemplo: En la vereda Tamboral del corregimiento Santa Rosa la Baja se presenta una densidad poblacional de 53.33 Hab/km², lo cual equivale a 0.53 Hab/Ha. De acuerdo con lo especificado anteriormente y teniendo en cuenta que la UAF para éste municipio es de 13 ha y el promedio de personas por familia es de 7 se obtiene:

$0.53 \text{ Hab/ha} * 13 \text{ Ha (1 UAF)} = 6.89$ aproximadamente 7 personas por UAF; lo cual indica una densidad poblacional media.

Mientras que la vereda Saladito del corregimiento El Hoyo tiene una densidad de 2.33 Hab/km² o $0.023 \text{ Hab/ha} * 13 \text{ ha (1 UAF)} = 0.3$ personas por UAF lo que representa una muy baja densidad poblacional.

En la vereda Villanueva del corregimiento de La Planada se presenta una densidad poblacional de 325.7 Hab/Km² o $3.25 \text{ Hab/ha} * 13 \text{ ha (1 UAF)} = 42.3$ personas por UAF lo cual equivale a ubicar aproximadamente 6 familias en una sola Unidad Agrícola Familiar, presentando una muy alta densidad poblacional.

En cuanto a la densidad poblacional, el 73.5% de las veredas tienen un rango bajo y muy bajo de densidad, 10.8% medio y el 15.7% alto y muy alto, esta situación hace prever una alta demanda de bienes y servicios y mayor presión sobre los recursos naturales. (Tabla 5).

Tabla 5. DENSIDAD POBLACIONAL MUNICIPIO DE PATIA

CORREGIMIENTO	VEREDA	Area en Km2	Habitantes	Densidad (Hab/Km2)
ANGULO	ANGULO	9,9	360	36,36
	EL RINCON	6,4	149	23,28
Subtotal		16,3	509	31,23
BRISAS	ALTAMIRA	10,1	126	12,48
	BELEN	6,7	252	37,61
	BRISAS	2,6	360	138,46
	BUENA VISTA	11,9	117	9,83
	GUAICO	5,4	243	45,00
	LA CRISTALINA	4,7	183	38,94
	LAS PERLAS	3,3	153	46,36
Subtotal		44,7	1434	32,08
DON ALONSO	DON ALONSO	5,5	360	65,45
	EL HATICO	9,7	121	12,47
	HUECO LINDO	3,7	126	34,05
	TUYA ES COLOMBIA	3,8	63	16,58
	ZARZAL	2,1	270	128,57
	Subtotal		24,8	940
EL BORDO	ARBOLITO	8,0	54	6,75
	CHUPADERO	8,9	37	4,16
	GUASIMAL	22,4	88	3,93
	LA TEJA	4,4	93	21,14
	PIEDRA RICA	12,6	180	14,29
Subtotal		56,3	452	8,03
EL ESTRECHO	CABUYO	6,6	72	10,91
	CAJONES	9,6	136	14,17
	EL ESTRECHO	18,9	1620	85,71
	LA BARCA	10,7	95	8,88
	LA MANGUITA	9,0	136	15,11
	LA MARCELA	7,8	45	5,77
Subtotal		62,6	2104	33,61
EL HOYO	EL HOYO	7,0	96	13,71
	QUINTERO	10,6	72	6,79
	SALADITO	36,5	85	2,33
Subtotal		54,1	253	4,68
EL PLACER	ALTO BONITO	2,1	0	0,00
	BETANIA	5,4	261	48,33
	EL PLACER	8,2	135	16,46
	FLORALIA	11,7	85	7,26
	MIRADOR	3,9	67	17,18
	SAN VICENTE	6,8	54	7,94
Subtotal		38,1	602	15,80

DENSIDAD POBLACIONAL MUNICIPIO DE PATIA (Continuación Tabla 5)

CORREGIMIENTO	VEREDA	Area en Km2	Habitantes	Densidad (Hab/Km2)
EL PURO	EL JUNCAL	5,1	360	70,59
	EL PURO	16,5	244	14,79
	MANGA FALSA	2,5	59	23,60
Subtotal		24,1	663	27,51
GALINDEZ	GALINDEZ	6,0	360	60,00
	PALO VERDE	10,0	126	12,60
Subtotal		16,0	486	30,38
GUAYABAL	EL MESTIZO	1,3	39	30,00
	GUASIMO	5,3	178	33,58
	GUAYABAL	13,4	195	14,55
Subtotal		20,0	412	20,60
LA FONDA	ALTO BONITO	2,5	39	15,60
	LA FONDA	6,8	467	68,68
	PEÑA ROJA	8,1	0	0,00
	SAJANDI	7,4	133	17,97
Subtotal		24,8	639	25,77
LA MESA	BELLO HORIZONTE	12,4	211	17,02
	CILINDRO	4,6	162	35,22
	EL CONVENIO	9,1	315	34,62
	EL CRUCERO	3,8	315	82,89
	LA COLORADA	24,6	153	6,22
	LA FLORESTA	2,4	81	33,75
	LA MESA	3,6	315	87,50
Subtotal		60,5	1552	25,65
LA PLANADA	LA PLANADA	3,7	234	63,24
	LIMONAR	1,9	180	94,74
	PITALITO	0,9	121	134,44
	QUEBRADA OSCURA	2,0	140	70,00
	TREBOL	1,9	211	111,05
	VILLANUEVA	1,4	456	325,71
Subtotal		11,8	1342	113,73
LAS TALLAS	LAS TALLAS	18,6	300	16,13
Subtotal		18,6	300	16,13
MENDEZ	AGUAS FRIAS	5,0	45	9,00
	EL PENDAL	8,0	74	9,25
	EL TUNO	5,9	137	23,22
	GUADUALITO	8,9	31	3,48
	MENDEZ	11,8	135	11,44
Subtotal		39,6	422	10,66
PAN DE AZUCAR	PAN DE AZUCAR	9,8	144	14,69
	PUERTO RICO	4,9	108	22,04
Subtotal		14,7	252	17,14

DENSIDAD POBLACIONAL MUNICIPIO DE PATIA (Continuación Tabla 5)

CORREGIMIENTO	VEREDA	Area en Km2	Habitantes	Densidad (Hab/Km2)
PATIA	CARMELITO	4,9	0	0,00
	CHONDURAL	7,0	297	42,43
	FLORIDA	4,7	225	47,87
	LA VENTICA	6,3	135	21,43
	MIRAFLORES	12,2	72	5,90
	PATIA	9,2	900	97,83
	PIEDRA DE MOLER	9,6	225	23,44
	POTRERILLO	5,3	67	12,64
	PUEBLO NUEVO	2,0	54	27,00
	SAN PEDRO	14,5	90	6,21
Subtotal		75,7	2065	27,28
PIEDRA SENTADA	CORRALES	12,6	68	5,40
	LA LAGUNA	4,3	28	6,51
	LA PAULINA	13,2	84	6,36
	PIEDRA SENTADA	7,3	768	105,21
	REYES	6,2	27	4,35
Subtotal		43,6	975	22,36
SACHAMATES	SACHAMATES	4,7	105	22,34
	TABLONCITO	9,2	85	9,24
Subtotal		13,9	190	13,67
SANTA CRUZ	EL JARDIN	2,0	324	162,00
	EL PEDREGAL	4,6	153	33,26
	LA AGUADA	3,2	270	84,38
	LA DESPENSA	1,1	163	148,18
	LA ESPERANZA	3,8	159	41,84
	LAS PALMAS	10,1	48	4,75
	SANTA CRUZ	7,4	189	25,54
Subtotal		32,2	1306	40,56
SANTA ROSA BAJA	ALTO RIO SAJANDI	5,1	121	23,73
	EL CUCHO	8,3	144	17,35
	EL PORVENIR	1,6	121	75,63
	PARAMILLO	2,3	306	133,04
	REMOLINO	4,1	108	26,34
	SANTA ROSA ALTA	4,7	108	22,98
	SANTA ROSA BAJA	9,5	324	34,11
	TAMBORAL	2,7	144	53,33
	YARUMAL	6,6	144	21,82
Subtotal		44,9	1520	33,85
VERSALLES	GUANABANO	11,3	119	10,53
	VERSALLES	13,6	162	11,91
Subtotal		24,9	281	11,29

TOTAL CABECERA	0,754	11654	15.456,23
TOTAL RESTO	762,2	18698	24,53
TOTAL MUNICIPIO	762,9	30352	39,78

Fuente: Dane, Plan Básico de Ordenamiento Territorial (ASOPATIA)

1.5 EMIGRACIÓN.

Los movimientos poblacionales en el municipio de Patía son bastantes altos, la búsqueda de nuevos horizontes, tanto laborales como de seguridad, la escasez de empresas generadoras de empleo, el alto costo de vida y la falta de ingresos y sobre todo la falta de tenencia de tierra para actividades agropecuarias, hacen que las personas, incluso, en algunos casos con sus familias, emigren a Municipios vecinos y con preferencia a los Departamentos de Caquetá, Putumayo y Guaviare, para dedicarse a la siembra y cosecha de los cultivos de coca y amapola, a los Departamentos de Quindío (Armenia) a las cosechas de café. A los departamentos de valle y Nariño y a la capital del departamento del Cauca emigran unos pocos a educarse y otros al rebusque de actividades que generen algún ingreso.

Por su parte, las mujeres de la región también buscan realizar otras actividades fuera del municipio, como el empleo en centros y tiendas del comercio, y en gran cantidad se inclina al servicio doméstico en casa de familias con preferencia en el Departamento del valle y en ciudades como Bogotá y Popayán.

Si bien algunas personas salen de su región por temporadas cortas se concluye que la mayoría de emigrantes solo regresan a sus lugares de origen por temporadas muy cortas, como son épocas de Navidad y fiestas de la madre y en algunos casos fiestas patronales o ferias regionales.

Lo anterior se corrobora con la cantidad de vivienda desocupadas encontradas durante esta investigación.

1.6 INMIGRACIÓN.

La inmigración en el municipio se da en menor cantidad y a los lugares preferidos son los centros poblados, que son favorecidos por las vías Panamericanas y veredas o corregimientos donde se cultivan ilícitos.

1.7 CONFLICTOS DE INSEGURIDAD.

Otro motivo por el cual se dan movimientos poblacionales, es la búsqueda a la descomposición social que vive en la zona que va generando conflictos internos e inseguridad en la región. A nivel urbano y Rural se presenta extorsión, atraco, secuestro, hurto de ganado, saqueo, presencia de grupos al margen de la ley, narcotráfico, desigualdad económica, discriminación racial, tenencia de tierra, delincuencia común.

El encubrimiento de muchos delitos es característico y contribuye al agravamiento de los problemas socio políticos que vive el municipio.

1.8 POBLACIÓN EN EDAD ESCOLAR

De acuerdo a la información de instituto Departamental de Salud el 37.75 de la población total se encuentra en edad escolar (10669 personas), si se tiene en cuenta la información de la población concertada con la comunidad actualmente existirán 12235 personas en edad escolar.

1.9 POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA.

La P.E.A. para el municipio de Patía corresponde al 69.8% de la población total (19753 personas) y esta representada por el rango comprendido entre 12 y 65 años de edad. La población dependiente representa el 30.2% y corresponde a las personas menores de 12 años y mayores de 65 años, incluyendo los discapacitados.

1.10 TASA DE CRECIMIENTO POBLACIONAL.

La tasa de crecimiento de la población para los últimos cinco años es de 0.93%, índice considerado bajo frente al registrado durante el periodo 1985-1993, calculado por el plan de Desarrollo integral de la Región del Alto Patía (3.2%). (Tabla 6).

1.11 NATALIDAD.

La tasa de natalidad en el año de 1997 es de 18.3/1000, índice ligeramente superior al del departamento del Cauca que ese registra en 15.91/1000, y bajo frente a cifras nacionales que para 1996 fue de 26.7/1000. La relativamente baja natalidad en el Municipio puede atribuirse al porcentaje del total de mujeres en edad fértil que manifiestan planificar, (27.03%) y al bajo porcentaje (8.1%) de obstétricas, registradas en 1997 (Tabla .1). No debe desconocerse sin embargo, el alto índice de madres solteras atribuido a problemas familiares, falta de educación sexual y violaciones.

El 30.3% de la población total corresponde a mujeres de edad fértil, de acuerdo a la información del instituto Departamental de salud 8564 mujeres están en edad fértil (15-44 años).

Mortalidad durante 1996 y1997 el Municipio reporto tasas de mortalidad del 5.7 /1000 y 4.0 /1000 respectivamente. Las principales causas de mortalidad se atribuye a la estructura cultural de la población con tendencia a la agresividad, la descomposición social y en gran medida a la ausencia del estado.

1.12 MORBILIDAD.

Las nueve primeras causas de morbilidad por consulta externa en el año de 1997 en el Municipio de Patía, de acuerdo con el servicio de salud del Cauca, son:

- Infecciones Respiratorias Agudas.
- Enfermedades de los dientes y estructuras de Sostén.
- Enfermedades de la Piel y Tejidos Subcutáneos.
- Otra Helmintiasis (T:B.S.).
- Otros exámenes e investigaciones especiales (I.R.A.)
- Enteritis y otras enfermedades Diarréicas (E.D.A.)
- Vacunaciones, heridas y traumatismo de los vasos sanguíneos.
- Otras Virosis.
- Otras enfermedades de los Organos genitales.

Las enfermedades de transmisión sexual son de alto porcentaje, principalmente en la raza negra y el 95% de estas Patologías se encuentra en mujeres, asociadas al inicio precoz de las relaciones sexuales, promiscuidad y prostitución.

La E.D.A. continua siendo una causa de morbilidad pero ha disminuido como causa de Mortalidad gracias a las acciones de Educación y Prevención en Salud.

No aparecen registradas las acciones las lesiones personales como primera causa de morbilidad (pero si para la mortalidad), aunque se dan con mucha frecuencia y reflejan el alto grado de violencia en la comunidad.

De acuerdo con el Plan de Desarrollo Municipal 95-97, existe una alta incidencia de desnutrición crónica en la niñez Patiana entre los 12 y 59 años de edad, atribuida a factores condicionantes como:

- El inadecuado saneamiento básico.
- Consumo insuficiente de nutrientes y distribución inadecuada de los mismos dentro del grupo familiar.
- Bajos ingresos en el área rural.
- Alto costos de los alimentos.
- Hábitos y costumbres alimenticias inadecuadas.
- Altas tasas de T.B.C., I.R.A., E.D.A.

1.13 EMPLEO.

La tasa de desempleo se calcula de acuerdo a las estimaciones realizadas por el proyecto del Alto Patía en el año de 1992 que corresponde al 14.63%. Las principales actividades en que se ocupa la población corresponde a Agricultura y Ganadería, Industrias Manufactureras, Construcción, Docencia, Administración, Transporte, almacenamiento, Servicios Sociales y Salud.

2. POBLACION.

2.1 INDICE DE NECESIDADES BÁSICAS INSATISFECHAS. (N.B.I.)

Uno de indicadores utilizados para medir la pobreza en Colombia es el Método de necesidades básicas insatisfechas N.B.I. Bajo los factores de:

- Vivienda inadecuada.
- Servicios inadecuados.
- Hogares con hacinamientos.
- Hogares con alta dependencia económica.
- Inasistencia escolar. 8 Niños de 7 a 11 años).

Para el Municipio de Patía el índice de N.B.I. compuesto es del 575 y el de miseria del 28.1%, presentándose en el sector Rural porcentajes más altos (62 y 35%). Estos índices se encuentran por encima de los registrados a nivel nacional (35% de NBI y 14.95 de miseria) y de los índices departamentales (48.15 de NBI Y 22.5 de miseria). (Tablas 7 y 8)

Los anteriores índices nos indican que en el Municipio de Patía 14427 personas (Tabla 7 y 8) viven en viviendas inadecuadas, sin servicios, hacinados, sin educación y dependen económicamente de otros, de estos 7116 viven en la miseria.

2.2 PROYECCIONES DE POBLACIÓN.

En el cuadro 4.7 se presentan las cifras de población proyectadas al año 2007. Las tendencias muestran un incremento en participación de la población en la cabecera, al pasar de 35.55 en 1993 a 39.8 en el 2007, lo cual deberá considerarse en la provisión de servicios e infraestructura en un futuro mediante el establecimiento de estrategias que permiten brindar mejores condiciones de vida al sector rural y contribuir a contrarrestar procesos emigratorios a la zona urbana. (Tabla 9).

2.3 ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN SOCIAL.

La organización comunitaria está basada principalmente en la consolidación de Juntas de acción comunal (J.A.C.) existentes en cada vereda, esta forma de organización se complementa con otros tipos de organizaciones como Asociaciones de Productores, Comités, etc., que se detallan a nivel corregimental. (Tabla 10).

El análisis realizado evidencia en términos generales escaso desarrollo de estas formas de organización y participación y falta de dinamismo, pero fundamentalmente falta de capacitación y apoyo institucional para consolidarse y poder cumplir con los objetivos de su creación. No obstante, el sentido de asociación de las comunidades amerita potencializarse para una vinculación decidida al desarrollo municipal.

3. CULTURA.

3.1 DIFERENCIACIÓN.

La cultura de la región está bastante demarcada por la presencia de grupos étnicos, ya que económica, social y culturalmente son muy distintos.

Mientras en la zona plana existe una población mestiza de colonos que no tienen elementos culturales fuertes que los identifiquen o distingan de otros a excepción de su organización o trabajo comunitario, en la zona baja predomina una comunidad negra aún con rasgos de una riqueza cultural que fue perdiendo su importancia a través del tiempo por la aculturación introducida en la región y el desconocimiento de valores folclóricos, artesanales y culturales costumbrista como la celebración de fiestas patronales y tradicionales, donde existían los cuentistas, copleros y bailes del bambuco propios del lugar.

En la actualidad solo quedan unos cuantos grupos que se deben apoyar para el rescate de sus valores culturales.

3.2 LA UNIDAD FAMILIAR.

Como en la mayoría de las comunidades negras, la unidad familiar es matrilineal, Matrilocal; la madre ejerce la guía y apoyo de los hijos, y en caso de desaparecer es el tío, (hermano de la madre), quien se encarga del control de los hijos y del patrimonio familiar.

El trabajo, en el seno familiar, indistintamente lo ejercen los hijos hasta los 5 años, pero a partir de los 9 la niña realiza trabajos específicos para la mujer, (barrer, moler maíz y cuidar el huerto). El hombre por su parte trabaja rozando, partiendo leña, ordeñando; o se dedica a las actividades agropecuarias y a la comercialización de sus productos.

También se puede observar que en la unidad familiar el compadrazgo juega un papel muy importante.

3.3 LA ARTESANÍA.

La artesanía de la región es relativamente pobre, solo se conoce de algunas comunidades que trabajan el cuero, para lazos y ásperos, los juncos, las escobas de hiraca, el mate o totumo y muy pocos el barro, para elaboración de recipientes.

3.4 TURISMO.

En el Municipio existen diferentes lugares turísticos que son visitados con frecuencia visitados por foráneos y por los mismos pobladores del municipio que merecen mencionarse como.

El hoyo: Lugar apto para la pesca y actualmente se aprovecha en el "Mazamorreo del oro"

Parador Patía: Estadero Turístico a 8 Km. de El Bordo.

Poblado Patía: Población que ofrece gran cantidad de frutas.

Cerro Manquillo: Conformación Geológica de origen volcánico.

Quebrada El Salado: en la vereda de Méndez donde antiguamente se extraía sal.

Cueva General Uribe: caverna de apariencia artificial, localizada en el corregimiento de el Estrecho.

El paso de la Barca: balneario en la vía a Balboa donde se práctica la pesca.

La india: balneario ubicado en el Río Patía.-

Puente Río san Jorge: Balneario en el corregimiento de Galindez

Toboganes del bordo: Parque recreativo de la cabecera Municipal.

Fuentes de Sal: En el corregimiento de capellanías, dedicada a la explotación artesanal de sal.

4. EDUCACION.

En el municipio de Patía, la educación se imparte en 19 Centros de Preescolar, 97 de Básica Primaria, 12 de básica secundaria y 7 de Media Vocacional, atendidos por 433 docentes.

La relación alumno docente es de 17 alumnos por cada docente, teniendo en cuenta los promedios nacionales que indican una relación de 1/25, podemos deducir que existe un alto número de docentes frente aún bajo número de estudiantes matriculados.

4.1 EDUCACIÓN PREESCOLAR.

A nivel municipal existe una población en edad de cursar de escolar de 2177 niños, actualmente en la cobertura en este nivel es del 16.9% , situación que indica una baja escolarización en Preescolar.

4.2 EDUCACIÓN BÁSICA PRIMARIA.

La población en edad de cursar corresponde a 4218 niños, actualmente esta cubierta en su totalidad, sin embargo existe una amplia deserción escolar, razón por la cual los niños no culminan sus estudios primarios debido a su participación en los trabajos familiares desde edades tempranas.

4.3 EDUCACIÓN BÁSICA SECUNDARIA Y MEDIA VOCACIONAL.

Actualmente en el Municipio, sólo el 54.7% de la población de edad de cursar Básica Secundaria y Media Vocacional, está siendo escolarizada, la población restante realiza sus estudios secundarios en otros Colegios Departamentales o se dedican a trabajar ya sea dentro del municipio y en otros casos emigran hacia los municipios y/o departamentos distintos. En general en el municipio el 70.6% de la población en edad escolar esta siendo escolarizada.

La calidad de la educación en el municipio esta determinada por aspectos como la mala e inadecuada dotación de Centros Educativos, alta deserción escolar, mala calidad de infraestructura existente, desinterés de padres de familia en la educación continua de sus hijos, bajo nivel de profesionalización de docentes, currículum escolar no de acuerdo a las necesidades de la región, descordinación institucional y falta de Recursos Financieros para financiamientos de programas.

Estas situaciones conducen a una baja calidad y cobertura de educación en el Municipio, por lo tanto es necesario considerar una serie de estrategias y proyectos que permitan desarrollar un verdadero programa de educativo que contribuya a formar personas analíticas, reflexivas, críticas, competitivas y autogestionarias que lideren los procesos de desarrollo Municipal y/o Regional.

5. SALUD.

Los servicios de salud en el Municipio se presenta mediante un centro Hospital de Nivel 1, una Clínica del I.S.S. y 14 puestos de Salud en el sector rural que determina una proporción de un establecimiento de salud en cada 54.5 Km²; en los establecimientos de salud existen 30 camas que indican una proporción de una cama por cada 943.3 habitantes.

El recurso humano existente es que quince médicos generales, nueve médicos especializados, seis odontólogos, seis bacteriólogas, tres enfermedades jefes y treinta y un auxiliar de enfermería que determinan una relación de un profesional por cada 404 habitantes, a nivel de promoción y prevención de enfermedades se encuentra con dos promotores de salud para atender a una población de 28.300 habitantes.

Las principales causas de morbilidad están representadas por enfermedades de los dientes y estructuras de sostén, enfermedades de órganos genitales, infección respiratoria aguda, enfermedades de la piel, hipertensión y enfermedades del oído. Las causas de enfermedades se derivan por el inadecuado sistema de Saneamiento básico y escasa promoción y prevención de enfermedades. La mortalidad esta dada por homicidios, accidentes, infarto agudo del miocardio y enfermedades del aparato digestivo.

A nivel de seguridad social existen tres E.P.S. (Seguro Social, E.P.S. del Patía y Unimec) con un total de 13.602 afiliados. Igualmente se cuenta con 11 Farmacias y Droguerías Comunitarias.

